

豊小だより



平成29年10月31日
11月号 (No.540)
練馬区立豊玉小学校
校長 中村 豊

きまりはなくとも

副校長 濱 中 一

先の運動会では、子供たちへの温かな声援をありがとうございました。楽器移動や終了後の片付けでもご協力いただきました。また、たくさんの感想をお寄せいただき、お礼申し上げます。

さて、本校の校庭はたいへん水はけがよく、大雨が降った後でも、太陽が出てくれれば数時間で使用できるようになります。実はこれは、校庭を使用する団体の方々によるしっかりとした整備があってのものです。スポーツで使用した後にブラシをかけて平らにするのはもちろん、雨で緩んだ土の上に跡をつけてしまった時には、雨が上がった後に改めて来校して、グランドレイキできれいに整備していただきます。校庭は一度傷ついてしまうと、大規模な改修工事をするまで完全に復元することはできません。長年にわたり、全ての開放団体の皆様が大切に使ってきたからこそ、現在のよい状態があるのです。「きまり」があるからではなく、「子供たちのために」という開放団体の皆様の共通の気持ちが、校庭を大切にしてきたのだと思います。

ほとんどの人が同じ感覚をもち、自然なふるまいの中で問題が起こらなければ、「きまり」は必要ないのかもしれませんが、それでも、きまりにはなっていない共通の了解事項はあります。「マナー」とも言い換えられるこのルールは、コミュニティによって異なります。「マナー」を守れる人だけでコミュニティが成り立てば「きまり」は必要ありませんが、参加者が多くなり、「マナー」に対

する認識のずれが大きくなれば「きまり」が必要になります。「きまり」は共通理解のための便利ツールですが、自分たちの行動を制約する要因も作ります。「きまり」がなくともお互いが「マナー」で快適に過ごせるならば、それに越したことはありません。「きまり」は少なければ少ない方が私はいいと思うのです。

私たちが属するコミュニティでは、全ての約束事が明文化された「きまり」になっているわけではありません。明文化されない「マナー」を守ることは、社会で生きていく上で身に付けなければいけない力だと私は思います。学校生活でのマナー、授業中のマナー、あいさつのマナー、校庭開放でのマナー、放課後の遊び方のマナー、電車でのマナー。私たち大人は、「きまり」がなくとも自己を律して「マナー」を守れる子供を育てていかなければなりません。第三者の目に映る自分をほんの少し考えて行動すれば、温かな人間関係のコミュニティを作れるということ、子供たちにぜひ私は伝えていきたいと思うのです。

他の人の気持ちを慮る広い視野と優しい心をもち、社会の中で自己を発揮できる子供を、豊玉小で育てていきたいと私は考えています。



11月の生活目標「自分の役割をしっかり果たそう」生活指導部 藤方 健太

学校生活を送る上で、子どもたちにはいろいろな場面で役割があります。「学級の中での係や当番の役割」「清掃や登校班など縦割り活動の中での役割」「行事を行う上での学年に応じた役割」など場面に応じて様々です。特に11月は、自分の役割を知り、進んで仕事に取り組むことを意識させて生活していきます。一人一人の仕事をしっかり行うことで、自分自身の気持ちが心地よくなり、集団としても気持ちよく過ごすことができます。また、みんなで力を合わせて行事を成功させることもできます。

今月は子どもまつりも行われます。子供たちが学級の一員であることを自覚し、自分の役割をしっかりと果たせるよう指導していきます。

【11月の行事等予定】

日	曜	行事等予定
1	水	朝学習 安全指導 1・2年生遠足 ふれあい月間始
2	木	朝学習 ベルマーク回収 読書旬間終
3	金	文化の日
4	土	
5	日	
6	月	全校朝会 クラブ活動
7	火	特別時程 1・2年生遠足予備日
8	水	中学生留学体験報告会 避難訓練 校内研究のため午前授業
9	木	特別時程 午前授業 就学時健診
10	金	音楽集会 子どもまつり準備
11	土	学校公開日 子どもまつり 4年親子行事
12	日	
13	月	全校朝会 学芸会特別時間割始 クラブ活動 6年卒業アルバム写真撮影
14	火	特別時程 職員会議のため5時間授業
15	水	開校記念日
16	木	特別時程 中学校区別協議会のため午前授業
17	金	朝学習
18	土	
19	日	
20	月	全校朝会 1年校外学習
21	火	特別時程 個別指導日
22	水	朝学習
23	木	勤労感謝の日
24	金	特別時程 研究会参加のため4時間授業 給食あり 12:40下校
25	土	
26	日	
27	月	全校朝会 委員会活動 6年委員会写真撮影
28	火	特別時程 個別指導日
29	水	教育会全体研究会のため特別時程・午前授業
30	木	音楽集会 ふれあい月間終

*行事予定は変更になる場合があります。お手数ですが、必ず学年だよりや、学級だより等で、再度、ご確認ください。

心のふれあい相談室 開室日

6(月) 10(金) 13(月) 17(金)
20(月) 24(金) 27(月)
9:30~16:00

★面談希望の方は、相談室用電話までお電話ください。

相談室 080-2010-1144

スクールカウンセラー 来校日

2日 9日 16日 30日(木曜日)
9:30~16:00

★面談希望の方は、職員室 副校長までお電話ください。

職員室 3993-4286

【図書館ボランティア活動日】

7日(火)・28日(火)

9:00~11:00頃

ご都合がつく方がいらっしゃいましたら、可能な日と時間帯だけでも大丈夫です。お気軽にご参加ください。現在、図書ボランティアで活動していただける方を募集しています。是非ご参加ください。

子どもまつり

11月11日(土) 1~3校時

8:30~ 児童集会:体育館

9:25~ お店:各教室・廊下

2年生以上の各クラスが楽しいお店を計画しています。子供たちが楽しむ様子を是非ご覧ください。

※カメラ・携帯等での撮影はできません。

小中作品交流展

11月20日(月)~11月24日(金)

豊玉中、豊玉南小、豊玉小の代表児童・生徒の作品を3校に展示します。豊玉小には豊玉中・豊玉南小の作品が展示されます。是非ご覧下さい。

会場:3校の校舎内

時間:学校が授業を行っている時間帯
(最終日は16時まで)

出品児童には後ほど個別に連絡します。

11月24日(金) 4時間授業

12:40 完全下校

豊玉小は2月に東京都小学校体育研究会の区部発表大会を行います。11月24日は、同研究会の市部発表会が行われるため、午前授業となります。

クリーン運動にご協力ありがとうございました!

10月のクリーン運動にご協力ありがとうございました。残念ながら低学年の活動日は中止となりましたが、中学年、高学年の活動では、多くの保護者の皆様にご協力いただき、有意義な運動にすることができました。これからもゴミをちらかさない『きれいな心』を育てていきます。

運動会を終えて ～各学年より～

楽しく元気に、最後までがんばりました 1年担任 伍堂 祐子

小学校初めての運動会。どの種目にも、一所懸命に取り組みました。「スタートライン～よういどん」は、最初の練習から、音楽に合わせ、のりのりで体を動かし、あっという間に踊りを覚えました。そして、かわいく元気に踊ることができました。「かけっこ」は、自分のコースからはみ出さずに走ることを目標に、カー杯走る姿が見られました。「おどって玉入れ」は、練習ではほとんど玉が入らなかったのに、運動会本番ではたくさん入って、子供たちも大満足でした。他の学年の競技を見て、赤白の勝敗を気にしながら、一所懸命応援する姿も見られました。運動会を通して、一回り成長できたのではと思います。熱い応援ありがとうございました。



笑顔と元気な声いっぱいに取り組んだ2年生 2年担任 赤池 侑子

「今年は、どんなことをするの？」運動会の練習1回目では、そんな言葉がたくさん聞こえてきた2年生。楽しみだな。やってみたいな。おうちの方に応援してもらい、褒めてもらいたいな。諦めないで戦って勝ちたいな。溢れる思いいっぱいにとどの競技にも取り組む姿が見られました。「ちゃあびらさい」では、段階をおって練習してきました。手と足の動き、目線、竹の音、声など、習ったこと一つ一つを身に付けて、本番も元気いっぱいに踊ることができました。1年生の時とは違う、カッコいい姿を見せたいと張り切りました。「でかばんニンジャリレー」では、ペアの友達と走るときに、声と動き、心を合わせて、走ることができました。運動会までのご協力、当日の応援ありがとうございました。



みんなが「英雄」になりました！ 3年担任 杉田 高樹

はじめてのコーナー走に挑戦した「短距離走」、大事なバナナを落とさないように協力した団体競技「バランスダンボール」、表現運動「みんなが英雄」。どのプログラムも子供たちの全力がみえた運動会でした。

みんなが英雄は、「英雄とは、どんな人のことか」を考える学習からスタートし、子供たちが導いた結論が「だれかのピンチを助けられる人」でした。当日までの練習の過程で、踊りを覚えきれていない友達を助け、リレーの選手になれず落ち込んでいる友達に優しく声を掛け、ダンボールを落としてしまった友達にコツを教えている姿など、多くの場面で友達のピンチを助けていました。当日の頑張りはもちろんですが、それまでの過程で3年生は立派な「英雄」になりました。

この過程で身に付けたこと、自信を付けたことを今後の学校生活や、学芸会にどのようにつなげていくのか・・・その部分に拘り、その部分に価値を感じられる心を育てていきたいと思います。当日まで、御家庭での励まし、御協力など本当にありがとうございました。



「考えて」「自分から」「あきらめずに」取り組んだ Team Frags

練習当初は、決められた時間に、言われたことしかしない「考えない」練習をしている姿が見られましたが、徐々に休み時間に自分から集まって練習する、グループごとに集まって相談するなど「考えて」「自分から」する練習ができるようになりました。また、できないことにもあきらめず繰り返しチャレンジする「あきらめずに」取り組む練習も見られるようになりました。家でも練習している児童もたくさんいたそうです。当日も練習の成果を発揮し、心を1つにして素晴らしい演技をすることができました。

運動会の練習で学んだことを、日々の生活に生かし、更に大きく成長してくれることを期待しています。次は子ども祭り、学芸会です。心を1つにしてがんばりましょう。ご家庭での体調管理や道具などの準備ありがとうございました。

4年担任 菊地 良太



心と動きを一つに！

5年担任 原 勇太

団体競技の「騎馬戦」、昨年度よりも距離が伸びた「短距離走」、運動会全体の運営に関わる「係活動」、など様々な場面で活躍した5年生でした。「過去の5年生に負けたくない！」「カッコいい演技を見せたい！」そんな思いで始まった表現「集ダンス行動」の練習。豊玉小5年生の伝統である「ソーラン節」を受け継ぎつつ、「集団行動」を取り入れ、新しい形で自分たちの思いを形にすることができました。「ソーラン節」では、腰を低く落とした姿勢を維持したり、指先まで意識をして腕を振ったり、細かい所まで気を付けました。「集団行動」では、仲間達と歩幅を合わせて歩けるようになるまで何度も何度も繰り返し練習しました。今年の運動会を通して、全員で心一つにして一つのものに取り組む難しさ、そして大切さを学ぶことができました。今回の経験を活かし、高学年として、心一つに何事にもチャレンジして欲しいと思います。



最高学年として（係も競技も） 6年担任 角館 祥司

「これからの時代にあった組体操を」という願いのもと、全体の構成を考えて工夫して取り組みました。オープニングからオリンピックの開会式をイメージして今まで取り組んだ長縄や竹馬、一輪車、輪など自分で取り組めるもので行い、中心とする組体操では一人技から全員技まで一人一人の細かい動きと全員でのそろった動きができるように毎日練習を積み重ねました。乗る位置の確認や上げるタイミングなど「心をひとつに」してがんばりました。



スーパーマーケット見学

3年担任 浜 亜也子

10月12日に東武ストアに社会科見学に行きました。多くの人に利用されているスーパーマーケットは、お客さんが買い物をしやすいようにどんな工夫をしているのかという学習問題を立てて、見学に臨みました。季節に合った品物の並べ方、新鮮さを保つ冷蔵設備、品物の表示や店内の案内板などさまざまな工夫を発見し、ノートにぎっしりメモを取っていました。質問タイムでは、たくさんの子供たちが挙手をし、店員さんにしっかり疑問に思ったことを聞くことができていました。今後の学習では、見学で学んだことを新聞にまとめていきます。



軽井沢移動教室 ～「協力」することの大切さ～ 5年担任 岡崎 昌之

あいにくの空模様でしたが、10月19日から21日まで、5年生は軽井沢へ移動教室に行ってきました。子供たちは「協力」をめあてにして移動教室に臨みましたが、いざ始めてみるとうまくいかないことが多く、協力することの難しさを実感していました。それでも次第に力を合わせることができるようになり、成長がよく見えた3日間でした。こんにゃく作り、カーリング体験、自然観察トレッキング、林業体験など、自然と多くふれ合い、自然を守ることの大切さ、優しい心をもつことの大切さを学びました。キャンプファイヤーやきもだめしなどのレクリエーションでは思い切り楽しみ、思い出に残る移動教室となったようです。これからの学校生活でも、自主性を育てることに重点を置いて指導をしていきます。



第29回学校保健委員会

保健主任 伊藤 節子

10月26日に開催したテーマは、「自分の健康は自分でつくる子供」。元気な大人になるために～を副題にして、PTA 役員・各委員長の皆様、学校全職員・学校医の先生方と共有し、協議・改善に向けて討議しています。健康課題《体位・食事・運動》についての報告は、ほげんだよりに掲載します。参加した皆様からは「とてもためになった」と感想をいただいた学校保健委員会。さらに多くの保護者に皆様にご参会いただける工夫を考えております。『子供が健康に発育発達するための大切な協議の場』としてご理解、ご協力をお願いいたします。

